


Миллионы от приватизации
С начала 2012 года от приватизации госимущества Воро-

нежской области в областной бюджет перечислен 21 миллион 
рублей. Такие цифры озвучил руководитель департамента иму-
щественных и земельных отношений Максим Увайдов. Кроме 
того, завершено акционирование «Воронежского пассажирско-
го автотранспортного предприятия №3», в ближайшее время 
примут решения и об «Роспечати», «Областной типографии – 
издательства им. Е.А. Болховитинова», «Студии «Губерния». В 
ходе встречи с губернатором Алексеем Гордеевым речь зашла и 
о состоянии Воронежского водохранилища. Глава региона рас-
порядился подготовить обращение в Росимущество с просьбой 
передать водный объект в областную собственность.

Партийный разнобой
Управлением Минюста России по Воронежской области 

зарегистрировано 15 региональных отделений новых 
политических партий. Всего в нашем регионе представлены 
на сегодняшний день 23 политические партии. Названия 
некоторых из них, мягко говоря, вызывают недоумение. К 
примеру, есть партия «Умная Россия», «Народная партия 
«За женщин России», «Партия социальных сетей». Теперь 
у нас, как на Западе, есть своя «Республиканская партия 
России» и «Социал-демократическая партия Россия». У 
КПРФ появились «братья» - «Коммунисты России» и 
«Коммунистическая партия социальной справедливости». 

 «Чернозёмочка» – трижды первая!
Ансамбль Воронежского аграрного университета «Черно-

зёмочка» на втором международном фестивале «Созвездие в 
Несебре», который прошёл в Болгарии, занял первые места 
в трёх номинациях: «народный танец», «народный вокал» и 
«сольное народное пение». Кроме того, солистка коллектива 
Елена Воронцова получила «Гран-при» конкурса. Всего на 
фестиваль приехали 1500 артистов из девяти стран мира. А его 
триумфатор - «Чернозёмочка» - вскоре отправится в гастроль-
ный тур по городам Грузии, Болгарии, Украины и России. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, не-
большие или умеренные дожди, утром – туман; ветер 
западный, умеренный; температура +18…+23.

5 сентября по области – облачно с прояснениями, 
ночью повсеместно небольшие или умеренные дож-
ди, днём местами небольшие дожди; ветер северо-
западный, умеренный; температура ночью +8…+13, 
днём +18…+23.

6 сентября по области – облачно с прояснениями, 
без осадков; ветер юго-западный, ночью – слабый, 
днём - умеренный; температура ночью +6…+11, 
местами до +14, днём +18…+23.
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Георгию Менглету 
посвящается

александр милЬ

Имя нашего земляка Геор-
гия Менглета, одного из ве-
дущих артистов Московского 
театра Сатиры, любимо теа-
тралами всего постсоветского 
пространства. Его сцениче-
ская деятельность началась 
в самодеятельном детском 
театре при воронежской шко-
ле №11 (кстати, на здании 
школы установлена мемори-
альная доска, сообщающая о 
том, что здесь учился Георгий 
Менглет), а уже в 1936 году 
он вышел на подмостки про-
фессионально театра. Семь-
десят пять лет актёр отдал 
служению Мельпомены. В 
годы Великой Отечественной 
войны Георгий Менглет был 
руководителем и ведущим 
актёром Первого фронтового 

театра Таджикистана, чьи 
спектакли посмотрели сотни 
тысяч бойцов и офицеров. 

После окончания войны 
он стал ведущим артистом 
Московского театра Сатиры, 
где сыграл главные роли в 28 
спектаклях. Он был мастером 
острохарактерных ролей. На 
спектакль «Господин Дю-
руа» по знаменитому роману 
Мопассана «Милый друг», в 
котором Менглет выступал в 
роли Жоржа Дюруа, москви-
чи с трудом доставали билеты. 
Всенародно любимым стал и 
спектакль «Проснись и пой», 
где Менглет блистательно ис-
полнил роль Пишты Орбока. 
Кстати, на почтовой карточке, 
презентация которой вчера 
состоялась в Москве, Георгий 
Менглет и изображён именно 
в этой роли.

накануне 100-летия со дня рождения народного 
артиста СССр Георгия Менглета российская почта 
выпустила в обращение посвящённую ему карточку 
с оригинальной маркой. 

Проект многофункцио-
нального общественно- 
культурного комплекса 
«Воронеж XXI век» выне-
сен на обсуждение

Валерий КаЗаноВ

В очередном пленарном 
заседании Воронежской регио-
нальной общественной органи-
зации «Гражданское собрание 
«Лидер» – объединения, куда 
входят руководители крупней-
ших бизнес-структур региона, 
принял участие губернатор 
Алексей Гордеев. 

 Перед членами ГС «Лидер» 
выступил директор Воронеж-
ского Михайловского кадет-
ского корпуса Александр Голо-
мёдов. Он рассказал об участии 
Воронежского кадетского кор-
пуса в фестивале «Кадетская 
симфония. Сербия-2012». В 
этом году он был посвящён 90-
летию прибытия в Сербию рус-
ских эмигрантов. Финансовое 
обеспечение осуществлялось 
Фондом Святителя Василия 
Великого, а расходы по пере-
лёту воронежских ребят взяли 
на себя члены ГС «Лидер». 

О результатах проведения 
областного образовательного 
форума «Молгород» доложил 
руководитель департамента 
образования, науки и моло-
дёжной политики Воронеж-
ской области Олег Мосолов. 
Форум работал на десяти 
открытых образовательных 
площадках. Было проведено 
более 30 мастер-классов и 
тренингов, 25 встреч с пред-
ставителями исполнительной 
власти и бизнес-сообщества 
региона. На «Молгород» прие-
хали более 400 молодых людей 
из Воронежской области. Олег 
Мосолов предложил бизнес-
менам плотнее сотрудничать 
с талантливой молодёжью 
региона. В частности, орга-
низовывать встречи с извест-
ными и успешными людьми, 
посещающими Воронежскую 
область, поддерживать со-
циально значимые проекты и 
инициативы и самим участво-
вать в различных форумах и 
тренингах в качестве настав-
ников и экспертов. 

Губернатор Алексей Гордеев 
поддержал предложение руко-
водителя департамента обра-
зования, науки и молодёжной 
политики: 

- Во время встречи с ребята-
ми, побывавшими на Селигере, 
я ещё раз убедился, что воро-
нежская молодёжь – одна из са-
мых талантливых и активных в 
России. У нашего региона есть 
огромный, зачастую скрытый, 
потенциал именно среди тех, 
кто вступает в жизнь. И мы все 
– власть, бизнес-сообщество, 
общественные организации – 
должны сделать всё возможное, 
чтобы раскрыть их способ-
ности, – подчеркнул Алексей 
Гордеев. 

С 30 октября по 5 ноября в 
Воронеже пройдёт фестиваль 
актуального научного кино 
«360 градусов». По словам 
члена оргкомитета фестиваля 
Анны Шурховецкой, это меро-
приятие поспособствует закре-
плению за Воронежем бренда 
культурного и интеллекту-
ального центра, а также по-
пуляризации науки, особенно 
в молодёжной и студенческой 
среде. Она выразила надежду, 
что члены ГС «Лидер» поддер-
жат фестиваль, и в дальнейшем 
показ актуального научного 
кино в Воронеже станет еже-
годной традицией. 

Завершая заседание, пред-
седатель правления ГС «Ли-
дер» Борис Нестеров предло-
жил коллегам обсудить про-
ект многофункционального 
общественно-культурного ком-
плекса «Воронеж XXI век» и 
модель его финансирования. 
На площадке в 40 гектаров на 
участке набережной предлага-
ется разместить разнообразные 
здания культурного и спор-
тивного назначения, а также 
предназначенные для отдыха 
и торговли. Члены ГС «Лидер» 
заинтересовались проектом. В 
течение месяца он будет обсуж-
даться и корректироваться. 

За «Лидером» 
пойдут  
молодые
общество

евгения леЖанина

Эта школа особенно дорога жите-
лям села. Сюда в первый класс ходили 
ещё мамы и папы, бабушки и дедушки 
сегодняшних учеников. Построили 
здание в 1952 году из крепкого кир-
пича, который не повредило время. 
С невиданным для села в глубинке 
паркетом на полу второго этажа.

 С ремонтом тоже было всё не про-
сто. Обычный косметический недо-
статков бы не исправил. Губернатор 
Алексей Гордеев, познакомившись 
с положением дел, вынес решение о 
капитальной реконструкции. А перво-
го сентября приехал посмотреть на 
обновлённую школу и поздравить 330 
учеников, их родителей и учителей с 
Днём знаний. Народ встретил губер-
натора аплодисментами.

 Небо в этот день не хмурилось, 
настроение подогревала трансляция 
песен родом из детства всех взрослых. 
Праздничная линейка по традиции 
началась с Гимна РФ. Видели бы вы 
враз посерьёзневшие лица перво-
классников! Торжественная мелодия 
означала, что отныне они получили 
право называться учениками, влились 
в большой коллектив не только своей 
школы – в первый класс в этом году 
отправилась 21 тысяча малышей, жи-
вущих в области.

«Число первоклассников растёт, - 
сказал Алексей Васильевич, и это залог 
того, что школы не будут закрываться». 
Губернатор поблагодарил родителей, 
активно помогавших на стройке, на-
звал её народной, отметил строителей 
ЗАО «Коттедж-индустрия», сумевших 
за два с половиной месяца освоить поч-
ти 19 миллионов рублей, выделенных 
в основном из областной казны. Также 
капитально обустроена пришкольная 
территория, в том числе шикарный 
стадион.

 Посоветовавшись, губернатор и 
глава Бутурлиновского района Юрий 

Матузов озвучили новое решение: от-
ремонтировать заодно и детский сад. 
Потому что количество малышей в 
семьях растёт, а число мест в дошколь-
ных учреждениях – нет.

 Но и это ещё не всё: Алексей Ва-
сильевич вручил директору школы 
Ирине Лапиной сертификат на при-
обретение оборудования на 430 тысяч 
рублей.

 На стадионе меж тем охотно фото-
графировалась команда школьников-
футболистов. При Нижнекисляйской 
СОШ работает районная детско-
юношеская школа спортивного ре-
зерва.

 Но делу – время. Первоклассница 
Алёна Жадько звенит школьным ко-
локольчиком. Пора на урок. Кстати, 
выпускники нового учебного года 
намерены серьёзно готовить себя к 
взрослой жизни – им поступать в вузы. 
В школе есть физико-химический 
уклон, у многих ребят есть желание 
стать врачами, фармацевтами.

зачем губернатор  
побывал на посту  
весового контроля?

 Во время визита в Бутурлинов-
ский район Алексей Гордеев счёл 
необходимым познакомиться с ра-
ботой дорожников по сохранению 
асфальтового покрытия. Не секрет, 
что многие автомобилисты набирают 
запредельный груз, который впрямую 
влияет на качество дорог. На главных 
магистралях, в частности, у поста ГАИ 
под Воронежем на Курском направле-
нии, ещё несколько лет назад оборудо-
вали пост весового контроля. Недавно 
аналогичный «контролёр» появился и 
на Бутурлиновском кольце. Первый 
заместитель руководителя областного 
Управления автомобильных дорог и 
дорожной деятельности Вадим Прохо-
ров знакомит губернатора с ситуацией. 

Взвешивание машин происходит не на 
глазок – к услугам дорожников специ-
альный комплекс с оборудованием на 
базе «Форда Транзит». Он оснащён 
системами кондиционирования, авто-
номного отопления салона, электро-
питания оборудования. На борту есть 
рация, системы видеофиксации и 
видеонаблюдения, весовое компьютер-
ное оборудование и весовой комплекс 
для работы со всеми типами грузовых 
машин с автоматическим определе-
нием допустимой массы автомобилей 
и, соответственно, их перегруза. За 
последнее водителям, отправителям 
и юрлицам грозит вполне ощутимый 
штраф. 

Вода вкусная  
и чистая – не миф

 Скоро жители Бутурлиновки по-
лучат в квартиры именно такую воду. 
Для этого готовится к пуску первая 
очередь насосной станции так назы-
ваемого второго подъёма воды произ-
водительностью до 3500 кубометров в 
сутки. «Изюминка» в том, что станция 
умягчает и обеззараживает воду, что 

позволит решить ряд проблем: пода-
вать её в дома без перебоев, улучшить 
качество. Известно, что питьевая вода 
в области грешит высоким содержани-
ем примесей, в частности, железа. По 
словам генерального директора КП 
ВО «Единая дирекция капитального 
строительства и газификации» Оле-
га Сумина, на объекте завершаются 
работы по комплексному испытанию 
резервуаров, насосной станции и водо-
вода. В скором времени первая очередь 
вступит в строй. Начнётся второй, а 
затем и третий этапы сооружения – 
для обеспечения чистой водой всей 
Бутурлиновки.

 - В области уже есть две подобные 
станции, - сказал Алексей Гордеев. – 
Бутурлиновский район – достаточно 
крупный, с былой промышленной и 
сельскохозяйственной славой. После 
15 лет экономической деградации 
мы наметили много объектов для 
реконструкции. Работает план вос-
становления школ. Но мы ещё в на-
чале пути. По пятилетней программе 
«Чистая вода» намечены работы в 13 
районах области с крупными капита-
ловложениями.

На радость селянам
Власть | После капитального ремонта началась вторая молодость  
для Нижнекисляйской школы Бутурлиновского района
Губернатор алексей Гордеев в минувшую субботу побывал в Бутур-
линовском районе. Первый визит - в нижнекисляйскую среднюю 
школу имени Героя СССр Константина Полякова.

Поздравить первокурсников 
Воронежского государствен-
ного аграрного универси-
тета со вступлением в 16-
тысячный отряд студентов 
ВГаУ пожаловал сам импера-
тор Пётр Великий, а в голубое 
небо над Воронежем взмыли 
сто зелёных шаров.

алексей СолоВЬЁВ

И то, и другое символично. 
Ведь нынешний год – юбилейный 
для ВГАУ. Ровно сто лет назад, в 
далеком 1912 году, был подписан 
Закон Российской империи об 
учреждении в Воронеже сельско-
хозяйственного института импе-
ратора Петра I. Это имя, данное 
первому вузу Черноземья при 
рождении и отнятое вскоре после 
революции,  недавно возвращено 
ему, о чём свидетельствует и выра-
зительная надпись, появившаяся 
на фасаде только что отремонти-
рованного главного корпуса. 

Есть определённый символ и в 
том, что посвящение в студенты 
проходит у памятника первому 
ректору СХИ К.Д.Глинке. Вуз 
несколько десятилетий носил его 
имя, и сегодня оно по-прежнему 
не забыто и уважаемо.

- Это всё наша история, и мы 
ею по праву дорожим и гордимся, 

- подчеркнул в короткой беседе 
с корреспондентом «Коммуны» 
ректор ВГАУ профессор Вячеслав 
Котарев. А обращаясь к перво-
курсникам, Вячеслав Иванович 
пожелал им настоящего студен-
ческого братства, которое будет 
помощником и в учебе, и в спорте, 
и в будущей жизни.

Первокурсникам ВГАУ, как, 
кстати, и студентам старших 
курсов, есть на кого ровняться, 
есть с кого брать пример. За сто 
лет ВСХИ – ВГАУ закончили 
более 85 тысяч человек. Вуз дал 
путевки в жизнь четырем Героям 
Советского Союза и 21 Герою 
Социалистического Труда, 15 
его выпускников стали лауреа-
тами Государственной премии, 
тысячи обрели своё призвание 
на полях и животноводческих 
комплексах, в науке, на поприще 
государственной и муниципаль-
ной службы. 

Ещё более заманчивые пер-
спективы открываются перед 
сегодняшними студентами. В 
последние годы заметно окрепла 
учёбная и материальная база 
ВГАУ, вуз активно включается в 
мировое  образовательное про-
странство. И не случайно замести-
тель руководителя департамента 
политики Воронежской области 
Андрей Измалков, приветствуя 
первокурсников, выразил уве-
ренность в том, что совсем скоро 
область и страна обретут в их 
лице людей, способных поднять 
сельское хозяйство на достойный 
для XXI века уровень.

- Повелеваю не жалеть трудов 
на ниве знаний! – напутствовал 
студентов ВГАУ император Петр 
Великий в исполнении аспиранта 
Алексея Закупнева. – И вы преу-
множите величие России!

Эти слова, без преувеличения, 
можно адресовать студентам и 
всех воронежских вузов, и школь-
никам всех воронежских школ. И 
не только воронежских…

Звонок во второе столетие

Ключи от знаний – ключи в новый мир.

Умер «маршал неба» 
из Кантемировки

На 90-м году жиз-
ни в Москве скон-
чался дважды Герой 
Советского Союза, 
бывший главноко-
мандующий Военно-
воздушными силами 
СССР (1984-1990), 
м а р ш а л  а в и а ц и и 
Александр Ефимов. 
Об этом сообщили 
российские инфор-
мационные агент-
ства. Он родился 6 
февраля 1923 года в 
Кантемировке Во-
ронежской области. 
В действующей армии – с мая 1941 года. По окончании Воро-
шиловградской военной авиационной школы лётчиков в 1942 
году был отправлен пилотом на фронт. Всего за годы войны 
Александр Ефимов на штурмовике Ил-2 лично и в составе 
группы уничтожил 85 вражеских самолётов на аэродромах и 
8 - в ходе воздушных боев. Наш земляк оставался последним 
дважды Героем Советского Союза из числа участников Вели-
кой Отечественной войны, которую он прошёл от начала до 
конца.  «Маршалу неба» Александру Ефимову посвятил пер-
вую часть недавно вышедшей в свет книги «Донская высота» 
постоянный автор «Коммуны» Пётр Чалый.

Дмитрий ДенИСенКо.
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Высшее образование | В старейшем вузе Черноземья начало учебного года наполнено особым смыслом
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У карты области
Хохольский район

Сергей КройчиК

Фото автора
-  Организуя подобные 

рейды, прежде всего мы хо-
тим напомнить людям, что 
сегодня разводить костры 
крайне опасно. Сами видите, 
какая стоит жара, а значит, 
пожароопасность высокая. 
Вспомните, каким было лето 
2010 года, и сколько мы тогда 
потеряли чудных хвойных 
лесов? Поэтому профилак-
тика, сами понимаете, мера 
необходимая, – рассказыва-
ет майор внутренней служ-
бы, специалист управления 
по надзорной деятельности 
Главного управления МЧС 
России по Воронежской об-
ласти Сергей Милованов. 
– Задача не только уберечь 
население от чрезвычайных 
ситуаций, но и напомнить, 
что в Воронежской области 
действует особый противо-
пожарный режим. Запрещено 
разводить костры в лесах и на 
садово-огородных участках, 
в  лесополосах,  у  автомо-

бильных и железных дорог. 
Во всех этих местах введено 
патрулирование,  которое 
проводится лесоводами и со-
трудниками МЧС, полицией 
и добровольцами. Наруши-
телей противопожарного ре-
жима ждёт административное 
наказание – штраф от двух 
до четырёх тысяч рублей. 
Юридические лица могут 
быть наказаны и на полмил-
лиона рублей в зависимости 
от ситуации. 

- И много уже выявлено на-
рушителей?

- Несколько десятков про-
токолов на общую сумму почти 
60 тысяч рублей. Есть и злост-
ные нарушители, которых мы 
наказываем уже не в первый 
раз и по двойному тарифу. 
Госинспекторам, участникам 
противопожарного рейда угро-
жают. Поэтому мы работаем 
всегда с полицией, так намного 
спокойнее.

 Подобные рейды могут 
продлиться до глубокой осени. 
Но уже точно можно говорить 
о снижении числа администра-

тивных правонарушений за 
разведение костров. 

- Сознательных людей боль-
ше становится, понимают всю 
полноту опасности, которая 
может с ними приключиться 
при разжигании костра, - гово-
рит майор внутренней службы, 
сотрудник пресс-службы Глав-
ного управления МЧС России 
по Воронежской области Олег 
Лукьянов, принявший участие 
в одном из недавних рейдов, в 
который пригласили и журна-
листа «Коммуны».

Совместно с инспекторами 
ГИМС и полицией мы прошли 
вверх по реке Воронеж почти 
до самой Рамони. Воскрес-
ный денёк выдался жарким 
и, поэтому урожайным на на-
рушителей. Первые кострища 
были встречены возле Чер-
товицка. Пожилая семейная 
пара уютно расположилась у 
водоёма, разожгла костёр для 
жарки мяса. И местечко «под-
ходящее» для открытого огня 
супруги выбрали - в дубовой 
рощице. Возле кострища су-
хая листва шелестела. Паре 

искорок хватило бы для того, 
чтобы задымило всё в окрест-
ностях из отдыха. 

- Речка же рядом, затушим, 
если что, – оправдывается 
полковник ВВС в отставке. 
– Вырвались с женой на лоно 
природы, хотели столетие 
российской авиации отметить. 
Праздник всё-таки. 

- Отмечайте праздник, но 
без костра, - вразумили гос-
инспектора. А меру админи-
стративного наказания вашей 
вины будет решать специаль-
ная комиссия. Загляните на 
днях в наше управление. 

На противоположной сто-
роне развела костёр уже ком-
пания молодых людей. Чуть 
позже этот палаточный горо-
док привлечёт внимание не 
только своим огоньком, но и 
грудой стекла из-под пива и 
водки. Отдых, как говорится, 
«удался». А территория во-
круг городка оказалась жутко 
захламлённой. 

Всего же за этот день было 
выявлено несколько наруши-
телей. 

Играют с огнём
Экология | В Воронежской области в летний период сотрудниками региональной  
МЧС оформлено около полусотни штрафов за разведение костров

валерий КазаНов

Решение о строительстве 
тринадцатого по счету в Во-
ронежской области сахарного 
завода в посёлке Хреновое 
было принято в марте 1979 года 
приказом Министерства пище-
вой промышленности РСФСР. 
И уже 18 апреля генеральный 
директор Воронежского про-
изводственного объединения 
сахарной промышленности 
издаёт приказ об организации 
дирекции сахарного завода. 
Исполнять обязанности дирек-
тора поручалось Н.А.Насонову. 
В июле того же года состоялся 
отвод земельных участков «для 
строительства объектов сахар-
ного завода, жилого посёлка, 
подъездных автомобильных 
и железных дорог, очистных 
сооружений и коммуникаций 
с правом вырубки леса». 

Поначалу строительство ве-
лось активно. И для этого было 
всё: и деньги, и люди, которые 
съезжались на всесоюзную 
стройку со всей страны. 

Но вмешалось провидение в 
лице «зелёных», которые обе-
спокоились судьбой Хренов-
ского бора, реки Битюг. 9 сен-
тября 1990 года инициативная 
группа потребовала проведе-
ние референдума в Бобровском 
районе, вынеся на обсуждение 
вопрос о целесообразности 
строительства сахарного за-
вода, который к тому времени 
был готов на 60 процентов.

Вспоминает заместитель 

председателя Совета народных 
депутатов, председатель Обще-
ственной палаты Бобровского 
района Валентина Дубровина:

- В 1969 году, окончив Бо-
рисоглебский педагогический 
институт, вернулась в родное 
село Хреновое. Преподавала 
математику, физику. Потом 
стала завучем, директором 
школы. В начале 1989 года 
меня рекомендовали на долж-
ность начальника отдела обра-
зования. Тринадцать с лишним 
лет я возглавляла районное 
образование. Строительство 
предприятия разворачивалось, 
можно сказать, на моих глазах. 
Директор строящегося завода 
Нина Иванова никогда не от-
казывалась помочь школе. То 
трубы выделит, то транспортом 
поможет. 

Стройка впечатляла своим 
размахом, вселяла надежду на 
лучшую жизнь. Ведь вместе с 
сахарным заводом возводился 
жилой микрорайон, создава-
лась социальная инфраструк-
тура. Мечтали увидеть новую 
школу, современную больницу, 
профессионально-техническое 
училище, которое готовило бы 
кадры для нового завода. Но, 
к сожалению, нашлись люди, 
заявившие о нецелесообразно-
сти строительства перерабаты-
вающего предприятия. 

Из 43 тысяч жителей, про-
живавших тогда на террито-
рии Бобровского района, в 
референдуме приняло уча-
стие 76 процентов. Из них 35 

процентов проголосовали за 
строительство. Перевес был 
буквально в 5 тысяч голосов. 
В тот момент никто не выслу-
шал ни мнения учёных, ни тех, 
кто разрабатывал проект. Не 
было взято во внимание и то, 
что замечания, высказанные 
на экологической комиссии, 
были устранены строителями. 
Я недавно смотрела архивные 
документы и ещё раз убеди-
лась, как внимательно строи-
тели реагировали на разного 
рода замечания, предложения. 
Проект неоднократно подвер-
гался доработке, в частности, 
несколько раз корректиро-
вался раздел «Охрана окру-
жающей природной среды». 
Всё шло к тому, чтобы завод 
работал экологически чисто. 
Но группа «зелёных» на волне 
демократии под лозунгом, что 
«вымрет лес», «обмелеет река», 
сделали всё, чтобы остановить 
строительство. Прошли годы и 
многие из тех, кто иницииро-
вал проведение референдума, 
сегодня сами сожалеют о том, 
что сделано.

Глава администрации Бо-
бровского района Анатолий 
Балбеков в ту пору работал 
председателем колхоза «Па-
мять Кирова» в селе Шишовка. 
Он и тогда и сейчас считает, 
что завод был нужен. Строили 
«семитысячник» для расши-
рения и развития свёклович-
ной зоны, куда должны были 
войти Таловский, Бобровский 
и Аннинский районы. Другие 
перспективы ждали и село 
Хреновое.

- Этот завод, как тот паровоз, 
вытащил бы экономическую 
и социальную составляющую 
на новый уровень, - говорит 
Анатолий Иванович. - И в Хре-
новом на порядок лучше жили 
бы, чем сейчас живут в Бобро-
ве. От того, что прекратили 
строить завод, район ничего не 
выиграл. Больше потеряли. А 
восстанавливать его нет смыс-
ла. За четверть века технологии 
переработки сахара ушли дале-
ко вперёд. Всё, что осталось от 
завода, предстоит разобрать, а 
на это нужны деньги. Вот вам 
и цена референдума.

Для руководства района 
незавершённые объекты строи-
тельства - тяжкий груз и лиш-
няя головная боль. Но, несмо-
тря на это, глава района нашёл 
деньги, чтобы переоборудовать 
строившийся детский комби-
нат под школу, пристроив к 
ней спортивный зал. Удалось 
найти также инвесторов, чтобы 
достроить пятиэтажку, в кото-
рую по программе переселения 
из ветхого жилья вселилось 60 
семей из села Слободы. До-
жидается очереди ещё один 
панельный дом. Но завлечь 
инвестора, как заметил глава 
сельского поселения Хренов-
ское Александр Яньшин, не 
так-то просто. Да и с работой 
в селе не очень-то густо. Вот и 
вынуждены хреновские мужи-
ки уезжать за пределы области, 
надолго отрываясь от семей. 
Хорошо, что сохранилась под-
рядная организация, которая 
возводила сахарный завод. 
Теперь это ЗАО «МПМК - 78», 
которое возглавляет Александр 
Макаренко. Они в селе Дом 
культуры построили, отре-

монтировали пожарную часть, 
занимаются ремонтом много-
квартирных домов. Сейчас бас-
сейн в селе Слобода возводят.

- В планах открыть цех по 
производству композитных 
материалов. Предварительная 
договорённость с инвестором 
достигнута. То есть появятся 
ещё рабочие места. Но этого 
мало. Большая ошибка, что бро-
сили строить сахарный завод. 
Налоги бы в местный бюджет 
отчислялись, и люди бы рабо-
тали, и село процветало. И не 
ездили бы мужики на заработки 
в Сочи, в Москву, - с горечью 
произнёс Александр Яньшин. 

Для директора ЗАО «Хре-
новской конный завод» Михаи-
ла Астахова «сахарная» тема 
как соль на рану. Ещё тогда, в 
председательскую бытность, он 
отстаивал право на существова-
ние сахарного завода.

- На тот момент кто-то ис-
кусно раздувал страсти, не 
задумываясь о дальнейших по-
следствиях, - говорит Михаил 
Астахов. - Сейчас очухались, 
а поезд-то ушёл. И теперь по-
жинаем плоды «демократии». 
В прошлом году сахарную 
свёклу пришлось возить аж в 
Тамбовскую область. Куда это 
годится? Кстати, нынче ситуа-
ция не лучше. 

Недавно прошла инфор-
мация о том, что перерабаты-
вающее производство по самым 
современным технологиям 
планируется построить в Семи-
лукском или Нижнедевицком 
районах. Но это ещё не одна 
осень пройдёт, пока он войдёт в 
строй. А нынешняя, вот она, не 
за горами. И вновь крестьянину 
приходится голову ломать, как 
же остаться в прибыли, а не в 
убытке. 

… А недостроенный Хре-
новской сахарный завод, как 
рукотворный памятник, стоит, 
глядя на мир пустыми глаз-
ницами окон недостроенных 
цехов. Словно в назидание по-
томкам, что скоропалительным 
решениям, даже принятым на 
референдуме, нужно доверять 
далеко не всегда.

Горькие плоды одного референдума
Экономика | Как и в прошлом году, свекловоды Воронежской области не знают, куда девать выращенный урожай.  
А на околице села Хреновое Бобровского района стоят бетонные коробки несостоявшегося сахарного завода.  
«Это памятник народному волеизъявлению», – говорят здесь
По осени, когда начинается сбор сахарной свёклы, о 
недострое нет-нет, да и вспомнят с грустью местные 
аграрии. Не обошлось без этого и в прошлом году. Тог-
да в Воронежской области был выращен небывалый 
урожай сахарной свёклы – более семи миллионов тонн. 
Но этот рекорд крестьянина скорее огорчил, нежели 
обрадовал: сладкий корень некуда было везти! Сахар-
ные заводы оказались не готовы переработать такой 
объём корнеплодов. Как рассказывает директор ООО 
«Хреновская Нива» Сергей Межов, чтобы спасти уро-
жай, приходилось за 270 километров возить свёклу в 
соседнюю Липецкую область. Пришлось сжечь десятки 
тонн солярки. «А был бы сахарный завод поближе, и не 
знал бы горя», - говорит Сергей Николаевич.

Нарушителя застали врасплох.

С дипломом и ноутбуком
В новом учебном 

году трое выпускников 
ВГПУ пришли работать 
в школы района. На-
талья Нархова – теперь 
преподаватель матема-
тики Хохольского лицея. 
Иван Вербицкий принят 
учителем физкультуры 
в Орловскую среднюю 
школу. Наталья Желту-
хина будет преподавать 
в Яблоченой английский 
язык и биологию. На 

августовской педагоги-
ческой конференции начинающих педагогов приветствовал 
глава администрации Хохольского муниципального района 
Павел Пономарев. В подарок молодым специалистам он вручил 
ноутбуки.

На подворье – страусы
Грант на развитие личного подсобного хозяйства получает 

владелец страусиной фермы в селе Гремячье Илья Савченко.
О его необычной ферме наша газета рассказывала в апреле 

этого года. Четыре взрослых африканских страуса – первые экс-
понаты будущего «живого музея». Держать таких птиц интересно, 
но нелегко.

-Я составил бизнес-план, где указал объект применения по-
мощи: строительство капитального помещения для птиц. Затем 
сумел убедить комиссию, рассматривающую эти заявки, в том, 
что без поддержки я буду вынужден закрыть такое интересное 
дело. И мне. Как видите, пошли навстречу, - говорит владелец 
страусиной фермы.

Деньги семья Савченко планирует потратить на первоочеред-
ные нужды: кровлю над птичьим загоном.

-В перспективе хотел бы купить еще несколько птенцов страу-
сов, чтоб довести их число хотя бы до десяти.

Очаг культуры как новый
Полным ходом идет ремонт Дома культуры в с. Устье. Система 

отопления, электропроводка, сигнализация, кровля – подрядчи-
кам предстоит сделать большой объем. Обновляется фасад: здание 
будет облицовано красивой плиткой.

За ходом реконструкции внимательно следит районная ад-
министрация. Еженедельно на месте проводятся планерки, где 
определяют фронт работ на следующую семидневку, проверяют 
качество сделанного. Директор Петинского СЦК и Д И.П. Панин, 
что называется, днюет и ночует на стройке. Этот объект очень 
важен для сельчан, срок сдачи – 1 октября.

Капитального ремонта в клубе не было с момента возведения 
здания. Благодаря поддержке губернатора из областного бюдже-
та выделили необходимые средства, и теперь у Устьевского ДК 
есть все шансы стать одним из лучших культурных заведений 
района.

Городу Костенску – 370 лет
В Государственном археологическом музее-заповеднике 

«Костенки» открылась выставка под названием «370 лет городу 
Костенску».

На выставке представлены экспонаты, найденные в ходе 
археологических раскопок близ Воронежа. Предметы быта того 
времени – XVI-XVII веков – характерны и для Воронежа и для 
Костенок, вошедших в мировую историю, как жемчужина во-
ронежского края.

Как известно, городом Костенск стал в 1642 году. Здесь была 
сооружена крепость, обнесенная земляным валом, защищавшая 
население от татарских набегов. До наших дней сохранилась 
карта крепости, план городка, которые можно будет увидеть на 
выставке в музее.

Спорт старинный и молодой
«Играть, стремиться, по-

беждать!» - это девиз районной 
сборной по русской лапте, кото-
рую тренирует молодой препо-
даватель Хохольской ДЮСШ 
Михаил Смотров.

За прошедший учебный год 
игроки достигли многого. По-
полнили командную копилку 
медалями зональных состяза-
ний и областного первенства. 
Лучшие спортсмены успешно 
защищали честь Воронежской 
области на всероссийских со-
ревнованиях. Все девушки, 
игравшие за сборную, также 
Андрей Демидов и Дмитрий Колесников получили первые взрос-
лые разряды. Их тренер стал кандидатом в мастера спорта.

-С началом нового учебного года, - делится планами М.С. 
Смотров, - продолжится набор в секцию. Вместо ушедших один-
надцатиклассников сборную пополнят учащиеся 7-8-х классов. 
Их ждет насыщенная и интересная спортивная жизнь. В наших 
командах всегда веселая, дружеская атмосфера. Стремление к 
общей победе сплачивает ребят.

Русская лапта – очень увлекательный вид спорта. В мире су-
ществует 71 разновидность игры с мячом и битой. В Америке, на-
пример, это бейсбол. Соревнования у нас проводятся по большой 
и мини-лапте, а вообще в нее можно играть на пляже, на снегу, в 
воде и в любое время года.

Из Хохла на «Зелёный оазис»

В конце мая в городе Нетания (Израиль) состоялся I Между-
народный фестиваль искусств «Зеленый оазис», на котором в 
составе российской делегации успешно выступили учащиеся 
Хохольской детской школы искусств.

Участники хореографического коллектива «Калейдоскоп» 
исполнили пять танцевальных номеров: «Балалаечка», «В нашем 
песенном районе», «Русский танец», «Ежики», «Новый день». 
Выступление хохольцев очень понравилось зрителям. Юные 
танцоры получили медали, дипломы лауреатов Международного 
фестиваля и почетный кубок. Солистка Кристина Джикия испол-
нила песни на английском языке и тоже была награждена.

Средства на зарубежную поездку выделялись из фонда гу-
бернатора Воронежской области А.В. Гордеева. Дети гостили 
за границей несколько дней. Дополнительные расходы оплатил 
депутат областной думы Александр Князев.

Для россиян в Нетании была подготовлена интересная 
культурно-информационная программа. Хохольская делегация 
посетила святые места в Иерусалиме и Вифлееме, побывала на 
Мертвом море.

Сообщения подготовили Людмила ПОПОВА, Ольга СОБОЛЕВА.

Молодые педагоги.

Игроки сборной Андрей Де-
мидов, Дмитрий Колесни-
ков с тренером (в центре) 
Михаилом Смотровым.

Делегация хохольских детей, побывавшая  
на Международном фестивале искусств в Израиле.

дмитрий деНиСеНКо

Если копка сахарной свёклы 
началась в большинстве райо-
нов Воронежской области, то 
подсолнечник и кукурузу на 
зерно пока убирают единицы 
хозяйств. Но уже есть высо-
кие результаты. К примеру, 
в Россошанском районе 334 
гектара подсолнечника в ООО 
«Альянс М» дали в среднем 
по 29,6 центнера маслосемян 
с гектара. Среднеобластной 
же показатель – 18,5 центнера 
маслосемян с гектара. По куку-
рузе на зерно лидируют Бутур-
линовский и Борисоглебский 
районы с урожайностью в 43,3 
и 42,3 центнера с гектара, соот-

ветственно, но данные о начале 
уборки пока дают только пять 
сельских районов. В депар-
таменте аграрной политики 
Воронежской области нам 
сообщили, что прогнозы по 
урожайности этих культур вы-
сокие и главное сегодня – всё 
выращенное убрать без потерь 
и в срок.

По итогам жатвы ранних 
зерновых и зернобобовых, а 
также уборки яровых куль-
тур в Воронежской области 
собрано около 2,6 миллиона 
тонн зерна. Свыше 100 тысяч 
тонн зерна в зачётном весе 
получили земледельцы Ан-
нинского, Бобровского, Кан-
темировского, Лискинского, 

Россошанского, Семилукского 
и Таловского районов. Близ-
ки к этому в Эртильском и 
Панинском районах. В целом 
по стране урожай-2012 не 
станет поводом для радости. 
По данным Минэкономраз-
вития, Россия соберет всего 
75 миллионов тонн зерна, это 
на 20 процентов меньше, чем 
в прошлом году. 

Сложная ситуация скла-
дывается на рынке пшеницы. 
Недобор озимой пшеницы, 
прежде всего на юге России, 
сочетается с сильнейшим не-
урожаем яровой пшеницы в 
Зауралье. По прогнозу анали-
тического центра «СовЭкон», 
сбор этой культуры на Урале 

ожидается самым низким с 
1998 года. Что касается Сиби-
ри, то производство пшеницы в 
регионе может оказаться ниже 
отметки в 6 миллионов тонн 
зерна - такого низкого урожая 
не было здесь с 60-х годов.

 Цены же на зерно в стране 
растут, и для стабилизации 
положения на внутреннем 
рынке Правительство РФ 
проведёт товарные интервен-
ции из запасов федерального 
фонда зерна уже в сентябре. 
В Воронежской области, по 
уточнённым данным, озимой 
пшеницы получено почти 
1,4 миллиона тонн, свыше 90 
процентов которой – продо-
вольственное зерно.

Убрать без потерь и в срок
Сельскохозяйственное обозрение | Прошедшие по всей территории Воронежской 
области дожди заметно снизили темпы полевых работ 

Светлана ШамаКиНа

Это решение, как показал 
опрос, проведённый инсти-
тутом общественного мнения 
«Квалитас», одобряют 67 про-
центов жителей Воронежской 
области. Не одобряют назначе-
ние 16 процентов воронежцев. 
Пять процентов участников 
опроса безразличны к этому 
вопросу. 

Большинство жителей реги-
она, а это 53 процента респон-
дентов, считают, что Алексею 

Гордееву удалось кардинально 
улучшить положение дел в Во-
ронежской области. Но каждый 
третий опрошенный придер-
живается противоположного 
мнения.

Примечательно, что в об-
ластном центре положительно 
оценивают деятельность главы 
региона 60 процентов респон-
дентов, а в райцентрах – 49 
процентов. 

Опрос проведён методом 
телефонного интервью. Опро-
шено 1206 человек. 

Перемены налицо, 
рейтинг выше
Глас народа
Три года назад Президент РФ Дмитрий Медведев, воз-
главлявший в то время государство, предложил на 
должность губернатора Воронежской области министра 
сельского хозяйства России Алексея Гордеева.

Жилые дома на территории недостроенного сахарного завода  
постигла та же участь, что и производственные корпуса.
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Пятое колесо 
для машины 
пропаганды
Виталий ЧЕРНИКОВ
Борисоглебск-Воронеж

(Продолжение. Начало в №№ 126, 128-129)
Проявленная областным отделом по делам искусств 

чрезмерная щепетильность в выборе репертуара для 
провинциальной труппы отчасти объяснима, наверное, тем 
обстоятельством, что1947-й был годом 30-летия Октябрьской 
революции. К этой дате Иванов предложил поставить 
«Кремлёвские куранты» Н.Погодина. Режиссёр увидел в 
труппе потенциальных исполнителей ролей Ленина, Сталина 
и Дзержинского. Если актёр и режиссер Юдин возможностью 
сыграть Ленина заинтересовался, то директор Симягин, 
которому режиссёр предложил перевоплотиться в Сталина, счёл 
предложение слишком ответственным (а то и рискованным). 
Уговорить его всё-таки удалось. Для исполнителей заказали 
парики. 

- Работа предстоит большая, - говорил режиссёр в конце 
июля. – Нужно много прочитать, просмотреть кинокартины, где 
выведены товарищи Ленин и Сталин, поработать над речью. 

Тем не менее проект заглох. Симягин объяснял это тем, что 
«не удалось достичь портретного сходства у актёра Юдина, 
который должен был играть Ленина». Спектакль к годовщине 
Октября, конечно, выпустили, иного быть не могло: к дате 
догадались привязать «Молодую гвардию». В документах из 
фондов ГАОПИ ВО эта постановка упоминается в контексте 
совсем не героическом. 

«Среди актёрского состава повторяются случаи появления 
на работу в пьяном и нетрезвом виде, примером этому служил 
худрук тов. ИВАНОВ, который сам пьёт с актёрами. Особенно 
безобразные случаи произошли 8 и 9 ноября на спектаклях 
«Молодая гвардия». Как выразился один из участников 
посвящённого этой истории закрытого партсобрания, 
«безобразное явление, что пьяный Гончаров в такой высокой 
идейной пьесе, как «Молодая гвардия», искажал образ Вани 
Земнухова перед переполненным зрительным залом». 

Мысль иным читателям покажется спорной, и всё же: после 
того, как изучил сотни написанных на мёртвом «советском» 
языке документов (причём язык рецензии на премьеру 
неотличим от языка протокола), описание подобного ЧП 
кажется едва ли не глотком свежего воздуха. Только что эти 
люди вели себя как безликие персонажи послевоенных «пьес 
о современности», обмениваясь репликами, заимствованными 
из передовиц «Правды». Но стоило кому-то нарушить 
дисциплину, уйти в запой, как маска стала деформироваться, 
сквозь потрескавшийся картон проступило человеческое. 
Закончившееся конфузом перевоплощение провинциального 
актёра в Ваню Земнухова выглядит печальной рифмой к 
пьянству автора поставленного в Борисоглебске романа. А 
как тут не пить? Не пройдёт месяца – и руководителя Союза 
писателей СССР А.А.Фадеева раскритикует «Правда» за 
отсутствие в его «Молодой гвардии» «руководящей роли 
партии». А актёры – что актёры? Продолжат спектакль.

Текучка руководящих кадров – острейшая проблема той 
поры. Энтузиастов, подобных Трапезникову, тогда, увы, не 
нашлось. Доступные документы не всегда даже позволяют 
проследить точную дату очередной смены власти. После 
Симягина обязанности директора временно исполняла 
актриса Е.И.Неволина. 7 сентября 1948-го эстафету принял 
переведённый из Воронежского драмтеатра В.И.Куксенко. 

В Воронеже он начинал как актёр. В годы войны работал в 
фронтовых бригадах, вёл концерты. В родном театре Куксенко 
не удавалось добиться ведущих ролей, зато художественный 
руководитель В.М.Энгелькрон ценил его организаторские 
способности. Вряд ли о переезде в райцентр мечталось – но 
в областном отделе по делам искусств новому директору 
пообещали, что вернут, если в Борисоглебске тот хорошо 
себя проявит (и действительно, впоследствии Куксенко стал 
директором Воронежской музкомедии). Видимо, он надеялся 
проявить на новом месте и свои актёрские возможности. Судя 
по датированному 8 сентября акту сдачи-приёма дел, театр 
встречал сезон с убытками. Для улучшения финансового 
положения Владимир Куксенко предложил применить 
«социалистический метод труда – соцсоревнование по цехам 
и каждого работника». Таким образом делались «Вас вызывает 
Таймыр» и «Московский характер». Чтобы творческий 
состав выпускал «в более сжатые сроки высококачественные 
спектакли», необходимо было «максимально использовать 
внутренние ресурсы» и обходиться в работе без особых затрат.   
Конечно, призыв этот был мерой вынужденной. В 1948 году 
происходит сокращение кадров – видимо, результат сокращения 
госдотации театрам. Одних только работавших коммунистов за 
год уехало из Борисоглебска восемь из двенадцати! 

Из найденного в ГАОПИ и местном архиве, не очень 
понятно, случилось это незадолго до смены власти или чуть 
позже. Нехватку кадров новый директор остро ощутил уже в 
первые дни работы и оперативно пригласил новых артистов. 
Однако возможностей для полноценной работы становилось 
всё меньше. В фонде №67 Борисоглебского архива хранится 
датированная 10 мая 1949 года докладная записка директора 
председателю комитета по делам искусств при Совмине 
РСФСР Н.П.Силантьеву: Куксенко жалуется на новое штатное 
расписание, в котором не оказалось нескольких необходимых 
для производственно-творческой деятельности штатных 
единиц: например, должности художника-постановщика. 
«Состав артистического персонала утверждён в количестве 
20 единиц. Такое количество артистического персонала не 
обеспечит осуществление параллельных спектаклей». 

(Продолжение следует.)

Владимир Куксенко.

Достроим храм вместе
Православие | Храм в честь иконы Божией Матери «Трёх радостей» нуждается в помощи

У храмовой иконы Божией 
Матери «Трёх радостей» нео-
бычная история. В XVIII веке 
в Москву была привезена из 
Италии копия иконы «Святое 
семейство» кисти Рафаэля. На 
иконе рядом со Святым семей-
ством изображён Иоанн Пред-
теча. Через сорок лет икона 
прославилась чудным знаме-
нием: после усердной молитвы 

перед этой иконой несчастная 
женщина получила сразу три 
радостных известия. Оклеве-
танный муж был оправдан, сын, 
попавший в плен во время во-
енных действий, освобождён, а 
конфискованное по неправому 
суду имение возвращено семье. 
С тех пор образ стал называть-
ся «Трёх радостей».

Вскоре появились списки 
итальянской иконы, выпол-
ненные в русской иконопис-

ной традиции. Подлинный 
образ в годы богоборчества 
исчез. В 1992 году при от-
крытии возрождённого мо-
сковского храма общине было 
подарено несколько икон, 
изъятых на таможне при не-

законной попытке вывоза за 
рубеж. В числе переданных 
икон оказался и образ Пре-
святой Богородицы «Трёх 
радостей» середины XIX века. 
Эта икона особо чтится при-
хожанами после того, как 

перед ней чудесным образом 
сама зажглась лампада.

С каждым разом всё боль-
ше людей приходит в новый 
храм. В его стенах появляются 
постоянные клирики и при-
хожане.  Ни холод, ни зной, ни 
дождь их не страшат: своими 
молитвами они поддерживают 
новый приход и всячески спо-
собствуют его становлению. 
Люди приезжают сюда со всего 
города, поминают своих близ-
ких, приходят помолиться. 

Эта икона является как бы 
прообразом нашей земной 
жизни, учит, чтобы мы не те-
ряли надежду даже в, казалось 
бы, безысходном положении. 
У каждого прихожанина долж-
на быть радость и чувство 
помощи Матери Божией. Она - 
неусыпающая заступница рода 
христианского и помогает по 
нашим молитвам к ней. 

Прихожанка храма Ольга 
Иванова помогает храму с начала 
строительства. У неё непростая 

судьба: потеряв единственного 
сына, а через короткое время – 
мужа, она сумела вернуться к 
жизни с помощью иконы Божи-
ей Матери «Трёх радостей», по-
даренной ей монахиней в одном 
из воронежских храмов.

- Наш храм нуждается в 
дальнейшей отделке и завер-
шении строительства, - гово-
рит настоятель храма в честь 
иконы Божией Матери «Трёх 
радостей» иерей Сергий Бу-
нин. – Кроме того, уже нужно 
готовиться к зиме: провести 
отопление, электричество, 
воду. Нужна помощь в обу-
стройстве и облагораживании 
территории. Нам не хватает 
рабочих строительных специ-
альностей – от плотника до 
электрика, а также сторожей 
и добровольных помощников в 
завершении строительства. 

Посильную помощь вы мо-
жете предложить по телефону 
настоятеля храма иерея Сергия 
Бунина: 2-401-302.

Татьяна ЮШКИНА

Воронежский храм, названный в честь иконы Божией 
Матери «Трёх радостей», заложен осенью прошлого года 
на Будённовском кладбище, за пригородным селом 
Масловка. Он начал действовать в апреле этого года 
- на Радоницу, в день особого поминовения усопших. 
Храм небольшой, его венчает всего один маленький 
позолоченный купол с крестом. Сияющий под осенними 
лучами, он виден издалека, и как бы связывает небес-
ное и земное пространство в целостный освящённый 
мир. Здесь служат литургии по двунадесятым и великим 
праздникам, по воскресным дням. Проходят панихиды, 
молебны - всё, что необходимо для православного 
верующего человека. 

Храм иконы Божией Матери «Трёх радостей».

Блок для палочки Коха
Медицина | Воронежские фтизиатры в поиске новых методов лечения 

Понятно, что борьба с этой 
инфекцией невозможна без 
оперативной и точной диа-
гностики. Руководители фти-
зиатрической службы области 
при поддержке департамен-
та здравоохранения реши-
ли создать принципиально 

новую бактериологическую 
лабораторию. Оснастить её 
не только оборудованием на 
уровне мировых стандартов, 
но и сделать условия труда в 
ней абсолютно безопасными 
для самих медиков. Это крайне 
важно, учитывая, что каждый 
год 5-6 медработников забо-
левают страшной инфекцией. 

Когда лаборатория заработает 
в полную силу, можно будет 
ликвидировать маломощные 
исследования в четырёх рай-
онных диспансерах.

Чтобы внедрить в работу 
своего подразделения новей-
шие методики исследований, 
заведующая лабораторией 
врач высшей категории Галина 
Эфрон побывала в нескольких 
противотуберкулезных диспан-
серах различных областей Рос-
сии. Внимательно знакомилась 
со всем новым по диагностике 
и идентификации палочки 
Коха, прошла специализацию 
и стажировку в столичном 
институте. На переоснащение 
лаборатории ушло около 30 
миллионов рублей – полови-
на из Фонда модернизации 
здравоохранения и половина 
из бюджета Воронежской обла-
сти. Зато теперь это подразде-

ление фтизиатрической служ-
бы считается одним из лучших 
в здравоохранении страны.  И 
недавно главный врач област-
ного противотуберкулезного 
диспансера Сергей Корниенко 
получил от специализирую-
щейся на проблемах туберкулё-
за международной организации  
«Партнёры во имя здоровья» 
предложение включить лабора-
торию ВОКПД в один из про-
ектов международной системы 
борьбы с микобактерией тубер-
кулёза. Что ж, подобное пред-
ложение говорит об авторитете 
воронежской фтизиатрической 
службы.

Надо заметить, что посто-
янное отслеживание нового 
– фирменная черта тех, кто в 
ней работает. Узнали, напри-
мер, что кафедра туберкулёза 
Барнаульского мединститута 
разработала новые методы 

лечения деструктивных форм 
болезни. На Алтае внедрили 
так называемую клапанную 
бронхоблокацию, которая за-
ключается в щадящем хирур-
гическом вмешательстве при 
определённых поражениях 
легких. Больные переносят та-
кие операции легче обычного и 
тем самым значительно сокра-
щаются сроки их пребывания 
в стационаре. Прогрессивной 
методикой заинтересовались 
заведующий отделением эндо-
скопии врач высшей категории 
Олег Алексеев и торакальный 
хирург врач высшей категории 
Александр Набережных. Нов-
шество даёт положительные 
результаты, а значит, многие 
сотни больных будут избавле-
ны от страданий, которые при-
шлось вынести тем, кто перенёс 
операции несколько лет назад. 
В прошлом году было про-

ведено 30 клапанных бронхо-
блокаций, за первую половину 
нынешнего года – уже 25.

На рабочем столе главного 
врача кандидата медицинских 
наук Сергея Корниенко тес-
нятся научные журналы по 
проблемам здравоохранения и 
фтизиатрии. Он успевает все 
их просматривать, отмечать 
новое, необычное, что можно 
использовать в работе област-
ного противотуберкулёзного 
диспансера. Озадачивает кол-
лег и дальше вместе думают над 
внедрением новшества в свою 
практику. Поиск идет каждый 
день без перерывов и торможе-
ний. Если сегодня не заботить-
ся об обновлении материально-
технической базы, то завтра 
можно оказаться в отстающих. 
Этого руководитель фтизиа-
трической службы области 
допустить никак не может.

Борис ВАУЛИН

Каждый из нас ежегодно, не только для врачебной 
статистики, но и собственного спокойствия, должен 
проходить флюорографию. Результаты её сообщаются 
гражданам уже на следующий день. За восемь месяцев 
прошлого года эту процедуру прошли 985200 жите-
лей Воронежской области. По данным на 30 августа 
– один миллион 50 человек. По количеству впервые 
выявленных туберкулёзных больных можно судить об 
эффективности фтизиатрической службы. Нынче их 
оказалось выявлено почти на 10 процентов меньше, 
чем в прошлом году. Естественно, это реальное сви-
детельство того, насколько действенно противостоят 
медики злонамеренной палочке Коха.

Приходя в дорожную научно-
техническую библиотеку за 
книгами, многие железнодо-
рожники, особенно молодые, 
наверное, и не подозревают, что  
в её фондах имеются издания, 
возраст которых близок возра-
сту Юго-Восточной магистрали, 
а это ни много ни мало, а уже 
почти полтора столетия.

Наталья ЩЁЛОКОВА

Когда прикасаешься к таким из-
даниям, охватывает легкое волнение.  
Бежишь глазами по страницам, и что 
ни предложение, то открытие. Вот 
вроде бы хорошо знакомое слово, оно 
оканчивается на согласный звук, а в 
конце как-то самонадеянно-геройски 
обязательно восседает твердый знак, 
величаемый малопонятной современ-
ному поколению буквой «ять».  А по 
соседству вдруг выхватит глаз тоже 
понятное, родное русское слово,  а в 
нем романтически притаилась путе-
шествующая из одного европейского 
языка в другой буква «i»  с точкой, 
прозванная нашими предками «и» 
десятиричная»… 

Итак, подходим к фонду редких 
книг, открываем первую попавшуюся 
из них, читаем: «Подвижной состав 
и мастерские железных дорог», том 
I., «Паровозы».  Составители: Блюм 
в Берлине, фон Боррис в Гановере 
и профессор Технологического Ин-
ститута в Гановере Баркгаузен. Пере-
вел с немецкого на русский язык и 
дополнил данными о российских 
железных дорогах инженер В.А. фон 
Раабен под редакцией Заслуженного 
профессора Санкт-Петербургского 
технологического института им. Им-
ператора Николая Первого Н.Л. Щу-
кина.  Книга вышла в издательстве 
К.Л. Риккера в Санкт-Петербурге в 
1900 году. 

Авторы Блюм, фон Борис и Барк-
гаузен в предисловии к тому по 
устройству и эксплуатации паровозов 
достаточно подробно объясняют цели 
и задачи издания, а также историче-
ские предпосылки его появления. Бо-
лее ста лет прошло после публикации 
этого тома, но удивляет граждански 
зрелая, мудрая позиция составителей, 
их политическая и общегуманитарная 
эрудиция. 

Не менее увлекательным выгля-
дит книга «Сооружение железных 
дорог». Она издана еще раньше – в 
1898 году в том же издательстве 
К.Л. Риккера. Второй том этой се-
рии имеет собственное название 
«Верхнее сооружение железных до-
рог» и составлен теми же авторами. 
Если познакомиться с некоторыми 
разделами, например, «Ширина 
пути», «Рельсовые накладки», «Рас-
положение шпал и расстояние между 
ними; устройство рельсового стыка» 
и многими другими, да к тому же 
внимательно рассмотреть рисунки и 
чертежи по интересующей теме, даже 
неспециалисту не трудно понять: за 
минувшие сто с небольшим лет мало 
что принципиально поменялось в 
технологии сооружения  верхнего 
строения железных дорог. Техниче-
ский и творческий потенциал наших 
предков настолько глубоко проник в 
пределы человеческого поиска и обе-
спечил такой задел на перспективу, 
что воплощенные в реальные дела от-
крытия и изобретения до настоящего 
времени остаются технологически ак-
туальными и не стареющими. «Наи-
более существенное влияние имеют… 
предполагаемые размеры и характер 
движения, - пишут Блюм, фон Борис 
и Баркгаузен в главе «Общие поня-

тия об укладке верхнего строения и 
устройств пути», - чем сильнее гру-
зовое движение, тем прочнее должен 
быть устроен путь, поэтому различа-
ют пути: главные, второстепенные и 
малого значения».  

В том же 1898 году вышел и тре-
тий том серии «Подвижной состав 
и мастерские железных дорог». В 
этой книге подробно описываются 
архитектура зданий и их размеры, 
вентиляция и освещение, обустрой-
ство дворовой территории и места 
для свалки отходов, станки и инстру-
менты, литейное, кузнечное и медно-
котельное производство… Весь этот 
обширнейший каталог сведений, как 
и в предыдущем томе, богато обеспе-
чен иллюстративным материалом.   

В фонде редких книг нашей би-
блиотеки хранится также первый том 
издания «Содержание железных до-
рог» из серии «Содержание и эксплу-
атация железных дорог». Отпечатано 
оно в 1902 году. Как и в предыдущих 
книгах, здесь сконцентрированы 
научно-технические знания, боль-
шинство которых по-прежнему ак-
туальны. Достаточно посмотреть на 
оглавление, чтобы убедиться в этом. 
Например, в разделе «Содержание 
пути» подробно, с использованием 
иллюстративного материала рас-
сказывается о железнодорожном 
полотне, откосах, содержании оград, 
наклонах рельса, укладки стрелок и 
крестовин и многом-многом другом, 
что мы и сегодня можем наблюдать 
в Воронеже, когда проходим вдоль 
железнодорожных станций внутри 
городской черты. 

«Устройство железнодорожных 
станций» вышло в свет в 1904 году. 
Это – увесистый том в шестьсот с 
лишним страниц. Вот как авторы 
объясняют смысл публикации: «Осно-
вываясь на факте, что уже давно не 
выходило из печати сочинение, в 
коем описаны были бы станционные 
сооружения настоящего периода 
времени в полном их составе, мы 
надеемся, что настоящий труд для 
железнодорожного техника будет по-
лезным пособием для деятельности 
его и что он представит ему средство 
со скоростью добыть и применить все 
ныне руководящие принципы при со-
ставлении проектов». 

Естественно, что время вносит 
свои коррективы в обустройство 
современных железнодорожных 

станций. Разумеется, мы не найдем 
в тексте составителей упоминаний о 
современных световых табло, каме-
рах слежения, рамках безопасности, 
применения компьютерных техно-
логий в обеспечении деятельности 
зданий вокзалов и особенностях 
сервиса. Однако основные параме-
тры расположения помещений, обу-
стройство вокзального пространства, 
условия обеспечения безопасного 
движения составов в таких местах 
принципиально не поменялись. Это 
говорит о прозорливости специали-
стов тех далеких лет, заложивших 
магистральное направление в реше-
нии технических и технологических 
задач при обеспечении деятельности 
железной дороги как основного вида 
транспорта. 

Можно назвать чудом тот факт, что 
эти издания сохранились и находятся 
в научно-технической библиотеке 
ЮВЖД, являясь живыми свидете-
лями славной  истории российских 
железных дорог и, в частности, нашей 
Юго-Восточной магистрали. Не было 
под руками у авторов упомянутых 
изданий ни компьютеров, ни цифро-
вых технологий, зато были научная и 
техническая одержимость, энтузиазм, 
высочайший профессионализм и об-
ладание большим, вровень с требова-
нием эпохи знанием. 

Надо рассказать и об издателе этих 
уникальных книг. Тем более что в 
книге, посвященной паровозам, Блюм, 
фон Борис и Баркгаузен почтительно 
и с искренней благодарностью пишут 
о К.Л. Риккере: «В особую заслугу 
издателя следует поставить, что он, 
не останавливаясь перед большими 
расходами, исполнил большое чис-
ло чертежей, часто по очень трудно 
обрабатываемому материалу и при 
том почти исключительно в размере 
чертежей текста». 

Карл Леопольдович Риккер был 
известным российским предпринима-
телем – издателем и книгопродавцом. 
Он являлся основателем первого в 
России специализированного из-
дательства по выпуску медицинской 
литературы. Первоначально изучал 
книгоиздательское дело в Германии в 
фирме своего дяди А. Риккера, затем в 
Праге, Цюрихе и Вене. В 1858-м при-
ехал в Петербург для работы в книж-
ном магазине А. Мюнкса. В 1861-м 
стал владельцем фирмы Мюнкса и 
основал собственное издательство. 

Авторитет на книжном рынке Риккер 
завоевал не рекламой и скидками, не 
выпусками бесплатных приложений 
— все эти традиционные средства он 
не использовал в своей деятельности, 
— а сверхточностью и аккуратностью 
в выполнении заказов и финансовых 
операций. Издательская деятельность 
Риккера началась в 1862-м с выпуска 
«Фармацевтического журнала» на 
немецком языке (с 1879-го – на рус-
ском). Издательство в дальнейшем 
выпускало множество периодических 
изданий («Российская фармакопея» 
и «Аптекарская такса» — основные 
издания для русских фармацевтов, 
«Медицинский календарь», «Врач» 
и др.). Кроме того, издательство ори-
ентировалось на выпуск переводной 
литературы, отечественных научных и 
учебных изданий. С 1870-х гг. Риккер 
расширяет свою деятельность: из-
дает универсальный справочник «За-
писная книга» (5 изданий), журнал 
«Зодчий», выпускает один из первых 
в России фотоальбомов — «Амур, 
Восточная Сибирь, Западная Сибирь 
и Урал» (1873). 

Умер Карл Риккер 27 февраля 
1895 года в Петербурге. Вот как пи-
сала об этом событии одна из самых 
влиятельных тогда газет «Новое 
время»: «На днях скончался предста-
витель известного книгоиздательства 
в Петербурге Карл Леопольдович 
Риккер. Покойный родился в Гер-
мании, в Гоарсгаузене, сын доктора. 
В 1858 г. переселился в Петербург, 
заведовал книжной торговлей г-на 
Мюнкса, магазин которого вскоре 
приобрел в собственность…  Это 
был один из самых добросовестных 
и весьма знающих книгопродавцев 
в Петербурге, умеющий прекрасно 
обставить и свое издательство и свою 
книжную торговлю, едва ли не самую 
большую и наиболее серьезную в 
Петербурге…» После смерти Риккера 
издательство перешло к его вдове и 
сыну и прекратило свою деятельность 
в 1917 году.

Раритетные издания сродни долго-
жителям. И время их ушло, и окруже-
ние давно поменялось, а они живут 
и продолжают нести свет знаний 
потомкам. Теперь уже и не скажешь 
достоверно, когда и каким образом 
эти книги оказались в дорожной би-
блиотеке и, конечно же, это – великая 
удача, что они сохранились до наших 
дней.

О ширине пути 
и подвижном составе
Дела библиотечные | Раритетные издания сродни долгожителям

Одно из редких изданий.
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Ответы на сканворд (30 августа)
По горизонтали: Тмин. Каталог. Радиатор. Уровень. Пробел. 

Ватерлоо. Спас. Спад. Снос. Юрта. Цикл. Нанду. Пух. Агент. 
Дефо. Понтиак. Сдача. Трон. Уха. Соты. Затяжка. Доброта. Ода. 
Лубок. Текст. Тур. Вожак. Кабаре. Лед. Ваза. Овал. Рязанов. 
Саган. Тарань. 

По вертикали: Архив. Гувернер. Аир. Адепт. Топаз. Река. Затор. 
Гнет. Блиц. Яблоко. Ромео. Имидж. Лоск. Кеб. Плакса. Овес. Му-
рена. Шкода. Днестр. Навес. Анды. Отава. Пинта. Декан. Конка. 
Чудак. Ссуда. Скат. Бита. Фтор. Бор. Спор. Октава. Ост. Уран. 
Говорухин. Апрель.
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Семена сертифицированы.

Тел.: (47362) 2-77-14, 2-13-10, 8-920-462-30-26.

ЗАО «Павловская МТС» реализует

СЕМЕНА ОЗИМОЙ ПШЕНИЦЫ
«Дон-93» элита
«Августа» элита
«Чернозёмка-88» 
                     элита
«Дон-93» РС-1

«Северодонецкая 
юбилейная» РС-1
«Безенчукская-380» 
                        РС-1
«Доминанта» РС-1

Тел.: 8 (47350) 4-81-45,  8-905-051-43-46.

МБУЗ «Бобровская ЦРБ» 
ТРЕБУЮТСЯ 

медицинские работники: 
врачи анестезиологи-реаниматологи, рентгенологи 

и кардиологи, в отделение скорой медицинской 
помощи фельдшеры и медицинские сестры 

с предоставлением жилья.

реклама

ООО АПК «Александровское»
Воронежская область, Панинский район, с.Александровка

(292-й км автодороги Курск-Саратов)

РЕАЛИЗУЕТ СЕМЕНА ОЗИМОЙ ПШЕНИЦЫ
сорта Одесская 267 (элита)

Самый стабильный сорт в ЦЧР. Отличается высокой морозо- и засухоустойчивостью. 
Один из наименее требовательных к условиям выращивания сортов, 

поэтому рекомендуется для худших предшественников. Эффективно окупает затраты 
на основные азотные удобрения и подкормку в засушливые годы. 

сорта Крастал (элита)
Выведен НИИ СХ им. Докучаева совместно с краснодарским НИИ СХ им. Лукьяненко 

и рекомендован специально для Центрального Черноземья. Отличается высокой 
урожайностью, зимостойкостью и засухоустойчивостью. Сорт интенсивного типа.

СЕМЕНА ПОДГОТОВЛЕНЫ НА ПНЕВМОСТОЛЕ.
Тел.: 8-920-219-70-77; 8-920-463-58-78.
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СПОРТ

Начали с победы

Глава города Воронежа Сергей Колиух поздравил «ураган-
ных» и их болельщиков со знаменательной датой – 35-летием 
клуба. Он отметил, что совсем скоро начнётся новый сезон, в 
котором «Буран» будет выступать уже в Высшей хоккейной 
лиге.

– Зрительский интерес, высокий уровень мастерства 
игроков и захватывающие матчи ещё раз показывают, что у 
воронежского хоккея – большое будущее. Мы, в свою очередь, 
продолжим поддерживать и «Буран», и развитие хоккея в Во-
ронеже в целом. Это и ремонт Дворца спорта «Юбилейный», 
закупка новых автобусов, формы и инвентаря. Сейчас наш 
хоккей на подъёме. Будем делать всё возможное, чтобы он и 
дальше шагал только вперёд, – подчеркнул Сергей Колиух.

В первом матче турнира «ураганные» достаточно уверенно 
разобрались с саратовским «Кристаллом», заставив, однако, 
немного понервничать болельщиков: уступив в первом пе-
риоде 0:2, с тем же счётом «Буран» выиграл второй и третий. 
Итоговый результат – 4:2.

В субботу и воскресенье «ураганные» проведут матчи с ТХК 
из Твери и краснодарской «Кубанью».

ДЛЯ СПРАВКИ
Хоккейный клуб «Буран» основан в 1977 году, 26 ноя-

бря 1977 года  дебютировал в первенстве СССР класса Б. 
В апреле 1996 года команда переименована в ХК «Воронеж». 

С 1996 по 2004 год клуб принимал участие в Высшей лиге чем-
пионата России по хоккею с шайбой, в 2004 году из-за недостатка 
финансирования ХК «Воронеж» был вынужден покинуть Выс-
шую лигу и продолжить выступление в Первой лиге. В 2006-м 
команде вернули историческое название – ХК «Буран».

В сезоне 2010/11 «Буран» завершил регулярный чемпионат, 
заняв 3-е место в турнирной таблице, а в серии плей-офф стал 
чемпионом Кубка первенства (регион «Центр»), одержав по-
беду в финальной серии над ХК «Липецк». 

Сезон 2011/12 увенчался выдающейся рекордной выигрыш-
ной серией: «ураганные» одержали в чемпионате 29 побед 
подряд. В течение всего сезона команда находилась на первом 
месте в таблице, в серии плей-офф второй раз подряд стала 
обладателем Кубка, победив в финале ТХК из Твери. 

30 мая 2012 года хоккейный клуб «Буран» был принят в 
состав ВХЛ.

Перед началом матча чествовали ветеранов клуба 
– на лёд вышли самые именитые из них. Молодые 
хоккеисты вручили им почётные грамоты и памятные 
сувениры.

Быть новым победам!

КРИМИНАЛ

Срок пребывания в СИЗО продлён
Депутату гордумы Александру Тюрину суд продлил пре-

бывание под арестом ещё на месяц, сообщает «Абирег». 
Таким образом, Александр Тюрин пробудет в СИЗО до 

3 октября. Как уже писала «Коммуна», Следственное управ-
ление СК России во Воронежской области 4 июля объявило 
о возбуждении уголовного дела по факту совершения мошен-
ничества Михаилом Фёдоровым и Александром Тюриным 
на сумму 12 млн рублей.  Александр Тюрин был арестован 
6 июля на два месяца. Михаила Фёдорова освободили в связи 
с отсутствием оснований для ареста.

Валерий ВАЛЕНТИНОВ.

Два года за мат и избиение женщин
Советским районным судом Воронежа вынесен обвини-

тельный приговор 35-летнему жителю областного центра 
Алексею Буданову. 

В июне нынешнего года две сотрудницы инспекции по делам 
несовершеннолетних отдела полиции №5 Воронежа прибыли 
в лесной массив, расположенный между улицами Мазлумова 
и Северцева в поселке Придонской  в рамках профилактиче-
ского мероприятия «Безопасный город». Инспектора обратили 
внимание на компанию нецензурно выражавшихся подростков, 
которые возле костра распивали спиртное. Сотрудницы ИПДН 
потребовали прекратить нарушать общественный порядок и за-
тушить костер. В этот момент к ним подбежал ранее судимый, 
пьяный Буданов. Заявив, что он является «хозяином этого 
леса», Буданов схватил одну из сотрудниц полиции руками 
за шею и начал душить. Затем несколько раз ударил головой о 
ствол дерева. Вторая сотрудница ПДН попыталась вмешаться. 
Буданов переключил внимание на нее, схватил за волосы и на-
нес удар коленом в область переносицы. Одной из сотрудниц 
полиции был причинён перелом костей носа, другой - сотря-
сение головного мозга и ушиб мягких тканей головы. 

Приговором суда Буданов признан виновным в соверше-
нии преступления. Ему назначено наказание в виде двух лет 
лишения свободы с отбыванием в исправительной колонии 
особого режима, сообщили в прокуратуре Советского района 
Воронежской области. 

Смерть в люке
Следственный отдел СК РФ по Коминтерновскому району 

Воронежа начал проверку по факту гибели двух рабочих в 
канализационном колодце. 

На территории ООО «Мехсервис», расположенного в пере-
улке Ясный Коминтерновского района Воронежа, прорвало 
трубу. На ликвидацию аварии были направлены трое рабочих 
предприятия. Двое из них спустились в канализационный 
колодец, чтобы перекрыть воду, и тут же потеряли сознание. 
Мужчины - 33 и 43 лет -  погибли. В настоящее время устанав-
ливается вещество, вызвавшее смерть рабочих. Предположи-
тельно, отравление мог вызвать сероводород. По результатам 
проверки будет принято процессуальное решение.

Константин ШОМАХОВ.

Ключи от будущего
На праздничной линейке Влади-

мир Ключников произнес теплые 
слова в адрес учителей, а будущим 
выпускникам по-отечески пожелал 
отнестись к учебе серьезнее: 

- Жизнь предъявляет человеку 
высокие требования, и вы должны 
отвечать им. Не от оценок, а от того, 
каковы ваши ум и таланты, от того, 
на что вы способны и умеете ли 
учиться, зависит ваше будущее, - 
отметил спикер. 

Подарком лицею к новому учеб-
ному году стало оборудование 
кабинета для проведения ЕГЭ. 

Владимир Ключников под-
черкнул в своем выступлении, что 
образование является ключевым 
приоритетом для региональной 
власти. Однако его участие в празд-

ничной линейке в лицее №8 имело 
не только официальный повод. 
Среди 90 первоклассников – млад-
ший внук председателя облдумы. 
А старший заканчивает в лицее 
выпускной 11-й класс. 

В рамках программы модерни-
зации образования в лицее полно-
стью оснастили два компьютерных 
класса, кабинеты независимого 
оценивания и оборудовали по-
мещения для экспериментальных 
классов, ведь обучение там рас-
считано на пребывание ребенка в 
школе весь день.

Новые федеральные стандар-
ты обучения предполагают как 
другие формы организации учеб-
ного процесса, так и открытую 
информационно-образовательную 
среду, выходящую далеко за грани-
цы школы. Это не только учебная, 

но и внеурочная деятельность, 
моделирование, исследовательская 
работа.

- Важно не просто передать 
знания школьнику, а научить его 
овладевать новым знанием и но-
выми видами деятельности. Это 
образование, адекватное современ-
ным запросам личности, общества 
и государства, - считает директор 
лицея Татьяна Алексенко. 

Праздничные линейки в своих 
округах в День знаний посетили и 
другие депутаты областной думы. 
Вице-спикер, секретарь политсове-
та регионального отделения партии 
«Единая Россия» Владимир Не-
тесов на праздничной линейке в 
Доме офицеров встретился с воспи-
танниками Воронежской кадетской 
школы им. Суворова. Подарком 
для мальчишек к новому учебному 
году стали комплекты спортивных 
мячей. А председатель думского 
комитета по бюджету, налогам и 
финансам Александр Вериковский 
с аналогичным подарком прибыл в 
Верхнеархангельскую СОШ (Бу-
турлиновский район): летом здесь 
был проведен капитальный ремонт 
спортивного зала. 

В День знаний председатель областной думы Владимир Ключников изменил многолетней традиции посещения школ своего округа и отправился 
в воронежский лицей № , где сейчас проходит федеральный эксперимент по внедрению нового государственного образовательного стандарта
Алексей ПЕТРОВ

Владимир Ключников: «К новому учебному году 
проведена серьезная подготовка школ, закуплено 

новое оборудование. И в дальнейшем мы продолжим 
строить школы и детские сады, оказывать грантовую 
поддержку лучшим педагогам и образовательным 
учреждениям, повышать уровень оплаты труда учителей».

На первосентябрьской линейке в лицее №8.

Болит спина – не беда
Здоровье | При Европейской клинике «Сиена-Мед» успешно действует Центр терапии позвоночника и суставов

Рассказывает руководитель Центра 
терапии позвоночника и суставов 
Сергей Бухтояров:

- Здоровый позвоночник - за-
лог здоровья внутренних органов 
и систем организма. По причине 
повреждений позвоночника могут 
возникнуть боли в голове и руках, 
расстройство желудка и пищева-
рения, невралгия, нарушение кро-
вообращения... Да и чего только не 
может быть болезненного! Например, 
повреждение или дисфункция перво-
го шейного позвонка даёт мигрень, 
расстройство памяти, эпилепсию, 
гипертонию, тяжесть в голове. А 
четвёртого - воспаление глотки 
(фарингит), аденоиды, притупление 
вкусовых ощущений.

Болезни суставов не менее раз-
нообразны своими осложнениями. 
Как утверждают современные меди-
ки и опыт народной медицины, для 
хорошего кровоснабжения мышц и 
суставов мы много и неправильно 
сидим, двигаемся недостаточно. Хотя 
бывает, что и чрезмерное физиче-
ское напряжение может привести 
к суставным недугам. Недаром же 
артроз коленного сустава считается 
профессиональным заболеванием у 
футболистов, шахтёров, голеностоп-
ного сустава - у балерин, а у дорож-
ных рабочих, работающих с тяжёлым 
отбойным молотком, распространён 
артроз плечевого и локтевого сустава 
(периартроз), у компьютерщиков - ки-
сти. То есть по той или иной причине 
происходит нарушение процессов вос-
становления сустава, который теряет 

способность удерживать влагу, теряет 
эластичность и упругость. 

Очень важно правильно выбрать 
специалиста. Если вы пришли к доктору 
с проблемами опорно-двигательного 
аппарата, а он назначил лечение без 

дополнительного обследования (рент-
ген, компьютерная томография и так 
далее), бегите от него, не оглядываясь! 
Потому что это явное свидетельство 
непрофессионализма. 

Причины «спинных» и суставных 
болей могут быть самыми разными 
– поражения крупных сосудов, по-
чек, инфекция, доброкачественные и 
злокачественные заболевания тазовых 
органов. В этом случае может понадо-
биться также консультация терапевта, 
невропатолога и других специалистов. 
Ее можно получить прямо в Центре 
– это отличительная особенность 
клиники.  

Если у вас появились мурашки в 
руках, онемение и боли в шее, затылке, 
вы часто испытываете головные боли, 
головокружение, у вас затруднено ды-
хание, неприятные ощущения между 
лопаток, боли в грудном отделе, тя-
жесть в пояснице, онемение в ногах, 
периодически сводит икры ног – воз-
можно, у вас проблемы с позвоночни-
ком. В Центре терапии позвоночника 
и суставов мы предлагаем комплекс-

ную диагностику, в том числе ультра-
звуковое сканирование позвоночника 
и суставов, компьютерную нейромио-
графию и многое другое. При необхо-
димости в лаборатории можно сдать 
анализы. После уточнения диагноза 
наши специалисты выпишут схему 
лечения, основанную на специальных, 
широко применяемых в европейских 
клиниках методиках. Кстати, все наши 
специалисты регулярно проходят ста-
жировки в ведущих клиниках Запад-
ной Европы, а научное руководство 
осуществляют кандидаты и доктора 
медицинских наук.  

Не ждите болей в спине, а если они 
у вас уже появились, доверьте свое 
здоровье профессионалам. 

Европейская клиника 
«Сиена-Мед» 

располагается по адресу:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии,

д. 22б (ост. «Линия»), 
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Наш сайт: www.sienamed.ru

ПРИЁМ ВЕДУТ КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ, КОТОРЫЕ ПРЕДУПРЕДЯТ О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ
Лицензия ЛО-36-01-000111 от 8 августа 2008 г. выдана Главным управлением здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

Марина КАЛИНИНА

Пожалуй, мало кому удалось избежать знакомства с болью в по-
яснице или шее, не познать «прострелов» и прочих неприятностей, 
связанных с заболеваниями позвоночника. Такова наша расплата 
за прямохождение, а в последнее время ещё и за работу с ком-
пьютером и малоподвижный образ жизни. 

Реклама.

В Воронежской области продолжается 
ПОДПИСКА 

на первое полугодие 2013 г. на газету «Коммуна».

Как всегда, вас ждут во всех почтовых 
отделениях Воронежской области. 

ПОДПИСКА-2013

Егор КУДИНОВ
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